

# Rapports du groupe en langue française, le 11 Sept. 69 ①

Le groupe a constaté des faits et a amorcé quelques pistes d'action possible.

## Constatation des faits

1) Faits ayant ~~des conséquences fâcheuses~~, négatives, pour la collaboration entre les hommes et les femmes :

- La question de la collaboration entre hommes et femmes soulève des interrogations chez les femmes mais non chez les hommes → Or, il y a un besoin urgent de chercher à trouver l'<sup>Fundación Ciudadano Futuro</sup> identité de la femme au niveau ontologique.

On vérifie que les interrogations des femmes sur elles-mêmes provoquent souvent des interrogations chez les hommes qui les amènent à fuir le problème par différents biais, dont l'ironie n'est pas de moindre importance. Ceci amène révèle une peur chez les hommes de faire face à la mise-en-question de leur façon d'être dans le monde.

• Par ailleurs, les femmes, même quand elles sont très conscientes de leur besoin d'affirmation, semblent se réfugier dans le comportement suggéré par des stéréotypes d'une société masculine. Ainsi, le phénomène assez généralisé du silence des femmes dans une rencontre mixte ou l'agressivité qui exprime l'effort pour quelques-unes de surmonter le silence. En allant plus loin, ~~on voit~~ on peut dire que les femmes ont en quelque sorte intérieurisé leurs infériorisations - si souvent mises en situation d'infériorité, les femmes ont fait de cette situation objective un élément de leur subjectivité'. ②

Fundação Cuidar o Futuro

• Dans l'Église ces faits gagnent une réson<sup>③</sup>ance plus forte. Les femmes se sentent & souvent dans une situation qui est particulière à l'Église et qui empêche la collaboration. D'un côté les femmes en tant que groupe sociologique se voient discriminées par la continue réduction de leur dignité de personne à une fonction - la maternité. De l'autre côté, la vague d'émancipation des femmes dans l'Église à laquelle nous assistons aujourd'hui risque de figer les femmes de nouveau dans des fonctions.

Fundação Cuidar o Futuro

## 2) Faits ayant des conséquences positives: ④

- des femmes semblent vouloir être une force dynamique (et, pour les chrétiennes, une force évangélique) ~~inscrite~~ qui <sup>l'idéothérapie</sup> ~~est~~ avec des aspirations des **tous** les hommes, les soutient et leur donne une forme propre.
- Malgré des faits révélant l'image que les femmes ~~sont~~ font d'elles-mêmes (situation d'infériorité, etc.), on remarque aussi un désir, qui est action, de se mettre en route ensemble, de chercher Fundação Cuidar o Futuro des possibilités nouvelles.
- L'honnêteté et la bonne volonté de la plupart des milieux d'Eglise sont frappantes. Le besoin se fait sentir, cependant, d'un appareil intellectuel capable d'exprimer en des termes exactes et actuels ces tâtonnements.

• On constate que l'Eglise-des-marses<sup>a, ⑤</sup>, jusqu'à un certain point, "aliéné" une façon personnalisée de penser et d'agir par l'imposition de modèles moraux. Ces marses sont incapables de sortir par elles-mêmes des clichés adoptés. D'où le besoin d'une action qui touche le "système", l'institution de l'Eglise pour que celle-ci, à son tour, ait l'effet nécessaire sur les marses et leur comportement.

### Déblocage de la situation

Fundação Cuidar o Futuro

Malgré les faits constatés, ~~on~~ il y a une possibilité d'évolution, ~~en~~ <sup>des moyens</sup> ~~pour~~ ~~l'édification~~ de déblocage de la situation. On le remarque déjà, d'ailleurs, au niveau de l'attitude des jeunes. Il faut, à partir de quelques ~~élé~~ données de la réalité, ~~ébaucher~~ inventer des actions significantes.

# 1) Les jeunes

• des faits constatés deviennent particulièrement importants quand il s'agit des ~~les~~ jeunes générations. Le durcissement de l'Eglise, soit dans la communauté (des ghettos fermés) soit dans l'institution (des affirmations rigides) ne fait qu'éloigner des jeunes. ~~De même que les~~ Ils refusent l'Eglise qu'elle est vécue par les adultes comme ils refusent la société. En regardant de près les jeunes, on remarque que les chrétiens Fundação Guidar o Futuro de plus de 30 ans sont en train de discuter en Eglise ~~de~~ des questions qui n'ont plus d'intérêt pour les jeunes, car elles ont été déjantées par la vie.

• Les jeunes ~~femmes~~ <sup>filles et jeunes</sup> se trouvent particulièrement discriminées à l'intérieur de l'Eglise. Elles n'y ont rien à faire et se trouvent souvent dans l'impossibilité d'exprimer leurs pensées. Il ne s'agit pas, cependant, d'une absence de désir

d'engagement mais du désir d'un engagement<sup>7</sup> qui soit immédiatement porteur de signification. C'est ainsi que, d'un côté, beaucoup de jeunes filles ~~expriment~~  
~~portent leur eng~~ leur désir de "faire quelque chose" par un engagement politique, souvent farouche et sans mesure (en découvrant, cependant que, là aussi, elles trouvent des formes de discrimination). D'autres s'associent dans des groupes informels, spontanés et à court-terme où se rattachent à des familles ~~Fundação~~ ~~Gildardo~~ ~~Futuro~~

- L'influence des jeunes sur l'ensemble des églises est très importante à ce moment dans tous les domaines et, en particulier dans la collaboration des hommes et des femmes dans l'Eglise.  
~~là où~~ En effet, là où il y a un centre dynamique de jeunes, on vérifie son rayonnement dans l'Eglise (ex., ~~longées~~ paroisse d'étudiants à

Amsterdam, le rassemblement de jeunes  
à Tairé<sup>⑧</sup>).

• Le dialogue entre les générations est indispensable, mais il faut l'encadrer avec un contenu nouveau (les jeunes, p.ex, parlant avec beaucoup plus de brutalité, sont plus capables que les adultes de subir des heurts, affrontements et conflits). Dans le cadre du problème qui nous intéresse ici, il faut encourager les jeunes filles à verbaliser leurs expériences et leurs aspirations.

### Des pistes...

La question fondamentale qui se pose est celle-ci : comment ouvrir le système ? comment inventer des possibilités d'action, de stratégie pour une véritable coopération entre les hommes et les femmes dans les Églises ?

Pour une action valable on considère ⑨ important d'envisager l'Eglise non seulement comme "le lieu du Mystère du Christ" mais aussi comme "corps politique." (On remarque, à ce propos, que l'idéalisat<sup>ion</sup> de l'Eglise comme "société parfaite", empêche très souvent de poser des gestes et des actes "politiques", c.à.d. <sup>des actes</sup> qui n'envisagent pas un absolu mais ~~qui~~ un "optimal", étant assis capables ~~de~~ de nous amener, par paliers successifs, à une coopération fructueuse entre les hommes et les femmes dans la vie de l'Eglise.)

Dans ce contexte on souligne :

- l'importance de la constitution de groupes informels où la question soit approfondie et de la réflexion nécessaire pour l'opportunité et les moyens de ~~pour~~ déceler les moyens faire remonter la vitalité de ces groupes dans l'Eglise.
- le besoin de creuser davantage l'humain, toujours "intra-mondain" et "spirituel"; dans cette démarche

10

l'a mentionné au moment où l'humain-spirituel débouche dans ~~et~~ le spirituel-chrétien.  
Tout un cheminement de la personne humaine - homme-femme - est à prévoir qui s'ouvrira sur la coopération des femmes et des hommes dans l'Eglise.

— l'importance de l'action "érosive" de l'information continue sur la question dans les Eglises : un moyen de changer les mentalités, d'ouvrir des personnes à des possibilités nouvelles;

— la ~~Fundação~~ Cuidar o Futuro qui voient, en quelque sorte, "charrière" entre la masse des femmes et le "système", incarné par des hommes (on remarque, à ce propos, la difficulté qu'ont les femmes de ne pas discriminer contre les autres femmes);

— l'importance de faire parler le peuple chrétien (dont 50% sont des femmes) à travers le "système" (p.ex., conseils pastoraux diocésains, nationaux, etc.).

— le besoin d'une stratégie articulée<sup>⑪</sup>  
qui, en tenant compte des éléments indi-  
qués ci-dessus, soit, en même temps,  
des dimensions possibles au plan interna-  
tional, au plan national et au plan  
écuménique.

Fundação Cuidar o Futuro